

Bibliographie sur la francophonie

Volume 5, Number 2, 1974

La coopération internationale entre pays francophones

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/700453ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/700453ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut québécois des hautes études internationales

ISSN

0014-2123 (print)

1703-7891 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

(1974). Bibliographie sur la francophonie. *Études internationales*, 5(2), 399–427.
<https://doi.org/10.7202/700453ar>

BIBLIOGRAPHIE SUR LA FRANCOPHONIE

Sylvie CARTIGNY *

Cette bibliographie regroupe les livres et les articles publiés ou signalés pendant l'année 1973. Elle s'inscrit dans le prolongement de l'ouvrage réalisé sous la direction de M. Paul PAINCHAUD ; *Francophonie – Bibliographie 1960–1969* qui fut complétée en 1973 par *Communautés francophones. Bibliographie, chroniques 1970–1972*.

Cependant le domaine des recherches a été volontairement réduit aux relations bilatérales et multilatérales entre pays francophones.

Le plan adopté est le suivant :

- I. Généralités sur la Francophonie
- II. Rapports entre pays francophones
 - II – 0 Généralités
 - II – 1 Relations bilatérales
 - II – 2 Relations multilatérales interétatiques
 - II – 3 Organisations régionales et universelles
- III. Aide au développement. Accords de coopération
 - III – 0 Généralités
 - III – 1 Coopération bilatérale
 - III – 2 Coopération multilatérale
 - III – 3 Organisations régionales, gouvernementales ou privées

N.B. Un titre concernant les relations entre deux pays sera signalé une seule fois sous le nom du pays venant en premier dans l'ordre alphabétique.

I – GÉNÉRALITÉS SUR LA FRANCOPHONIE

1. MALONE, M., *La Francophonie 1965–1972, un cadre constitutionnel, reflet des réalités francophones*, Paris, 1973, 372p. multigr.; thèse, doctorat de recherche (mention Études politiques).
2. DRUON, M., « Définir la francophonie », *Le Monde*, 28 juillet 1973.
3. LÉGER, J.-M., « Testament d'un francophone », *Jeune Afrique*, 3 novembre 1973.

* Documentaliste au Centre québécois de relations internationales.

4. « Francophonie 73 », *International Associations/Associations internationales*, (numéro spécial), octobre 1973.
5. GUICHARD, M., *La Francophonie*: Mémoire de l'École des attachés de presse 1969, 75p.
6. CENTRE QUÉBÉCOIS DE RELATIONS INTERNATIONALES et INSTITUT CANADIEN DES AFFAIRES INTERNATIONALES, *Communautés francophones, Bibliographie, chroniques*, 1973.
7. « La France milite en faveur de l'expansion de la francophonie mondiale », *Le Devoir*, 18 octobre 1973, p. 12.
8. « Conversation entre Trudeau et la Chine sur la francophonie », *La Presse*, 18 octobre 1973, p. 4.
9. GOELAU, J. L., *L'Afrique d'expression française et la francophonie*, Université de Caen, Faculté de droit et des sciences économiques, 1967, 131p.
10. KI-ZERBO, Joseph, « L'Afrique et les pièges de la Francophonie », *Revue nouvelle*, décembre 1972.
11. « Recevant les lettres de créance des ambassadeurs du Burundi et de la République centrafricaine, G. Pompidou souligne l'importance qu'il attache à la Francophonie », *Le Monde*, 21 juin 1973.
12. CORBETT, E., *The French Presence in Black Africa*, Black Orpheus Press, Rockville, 1972, XI + 209p.
13. DENIAU, X., « La francophonie et les départements d'outre-mer: problèmes et perspectives », *Comptes rendus trimestriels des séances de l'Académie des Sciences d'Outre-mer*, 32 (3-4), 1973.
14. « Francophonie - À la recherche d'une politique » - (Correspondance), *Le Monde*, 24 novembre 1973.
15. FRANCESCHINI, P. J., « La Francophonie en quête d'une politique », *Le Monde*, 16-17-18 octobre 1973.
16. « Colloque de l'AUFELF », *Le Devoir*, 25 septembre 1973, p. 19.
17. CHAMPION, J., « Le français et les langues africaines dans l'enseignement en Afrique noire francophone. Bilan d'une expérience », *Tiers-Monde* 52, octobre-décembre 1972.
18. « L'enseignement en Afrique », *Afrique contemporaine* 67, mai-juin 1973 (numéro spécial).
19. « Les ministres de l'enseignement d'Afrique francophone, de Madagascar et de l'île Maurice sont réunis à Paris », *Le Monde*, 30 mai 1973.
20. MAKOUTA-MBOUKOU, J. P., « Enseignement du français et langues africaines », *Afrique contemporaine*, 68, juillet-août 1973.
21. « Ouverture de la 5^e Biennale de la langue française à Dakar », *Le Devoir*, 3-4-5 décembre 1973.
22. « Centre de rencontres internationales des Sablières pour les jeunes francophones », 1^{er} juillet-30 septembre 1973, *Le Monde*, 5 mai 1973.
23. VAN DE WALLE, O., « Le mois francophone à la Télévision », *Le Monde*, 3-4 juin 1973.
24. « La 25^e décennie de Provence est consacrée aux arts et à la culture francophones », *Le Monde*, 25 août 1973.
25. « Festival du film de l'ensemble francophone à Beyrouth », *Le Devoir*, 15 septembre 1973, p. 19.

II - RAPPORTS ENTRE PAYS FRANCOPHONES

II - 0 GÉNÉRALITÉS

AFRIQUE

26. CORNEVIN, R., *l'Afrique noire de 1919 à nos jours*, PUF, 1973, 240p.
27. CORNEVIN, R., et LACHANCE, A., *De la colonisation à l'indépendance: brève histoire des pays francophones de l'Afrique occidentale et centrale*, 1972, CELEF (Centre d'étude des littératures d'expression française), Sherbrooke.
28. KI-ZERBO, Joseph, *Histoire de l'Afrique noire*, Hatier, 1973, 736p.
29. SURET-CANALE, *Afrique noire occidentale et centrale*, Paris, Éd. Sociales 1958, vol. 3: *de la colonisation aux indépendances: 1945-1960*, vol. I: *Crise du système colonial et capitalisme monopolistique d'État*, 1972, 430p.
30. ALIBERT, Jacques, *l'Afrique noire et nous*, Pensée universelle, 1973, 160p.
31. BEDJAOUJ, M., « Le règlement pacifique des différends africains », *Annuaire français de Droit international*, 1972.
32. « Bilan 72: l'Afrique à la recherche de son indépendance économique », *Marchés Tropicaux*, 5 janvier 1973.
33. ETINGER, Y., « Les pays africains: l'orientation anti-impérialiste de leur politique étrangère », *La Vie internationale* (URSS), août 1973.
34. RUF, W. K., « La politique étrangère des États maghrebins », *Maghreb-Machrek* (59), septembre-octobre 1973.
35. « Afrique 72: impérialisme français et luttes populaires », *Révolution*, novembre-décembre 1972.
36. AGERON, C. R., *Politiques coloniales au Maghreb* (Collection « Hier »), PUF, 1972, 288p.
37. AGERON, C. R., *L'anticolonialisme en France, de 1871 à 1914*, PUF (Dossiers « Clio », n° 67), 1973, 96p.
38. GANIAGE, Jean, *Les Affaires d'Afrique du Nord: de 1930 à 1958*, Paris. Centre de documentation universitaire, (Les cours de Sorbonne), 1972, 113p.
39. GUÉRIN, Daniel, *Ci-gît le colonialisme. Algérie, Inde, Indochine, Madagascar, Maroc, Palestine, Polynésie, Tunisie. Témoignage militant*. Éd. Mouton, 1973, 506p.
40. HORRUT, Claude, *Les décolonisations est-africaines*, Pédone, 1971.
41. MEMMI, A., *Portrait du colonisé, Précédé de Portrait du colonisateur*, Payot, 1973, 192p.
42. NKURUMAH, K., *Le néo-colonialisme: dernier stade de l'impérialisme*, Paris, Présence africaine, 1973.
43. OLATUNJI OLORUNTIEMEHIN, B., « French Colonisation and African Resistance in West Africa Up to the First World War », *Genève-Afrique*, vol. XII, n° 1, 1973.
44. SOUSTELLE, Jacques, *Lettre ouverte aux victimes de la décolonisation*, Albin Michel, 1973, 192p.
45. TARRADE, J., *Le Commerce colonial de la France à la fin de l'ancien Régime, l'Évolution du régime de «l'exclusif» de 1763 à 1789*, 2 vol. (Collection Publications de l'Université de Poitiers, Lettres et Sciences humaines, XII), PUF, 1973, 900p.

46. VEIT, W., « Tendenzen des Neokolonialismus in Afrika » (Les tendances du néo-colonialisme en Afrique), *Blätter für deutsche und internationale Politik*, juillet 1973.
47. YACONO, Xavier, *Histoire de la colonisation française* (2^e éd. revue et corrigée), PUF, (« Que Sais-je », 452), 1973.

ASIE

48. COLBERT, E., « The Road not Taken: Decolonization and Independence in Indonesia and Indochina », *Foreign Affairs* 51, April 73.
49. SUANT, Jacques, *Vietnam 45-72*, Préface du général Gambier, Arthaud (Collection « Notre temps »), 1973, 328p.

CANADA

50. POLANEK, J., « Některé aspekty mezinárodních vztahů mezi Kanadou a samostatnými státy Černé Afriky » (Certains aspects des relations internationales entre le Canada et les États indépendants de l'Afrique noire), *Mezinárodní Vztahy*, 7 (4), 1972
51. « Mission officielle de l'ACDI au Maroc en Algérie et en Tunisie », *Le Devoir*, 7 juillet 1973, p. 2.
52. « L'ACDI propose de créer une agence de l'ONU pour secourir les pays du Sahel », *Le Devoir*, 12 octobre 1973, p. 12.

CÔTE d'IVOIRE

53. « Interview de F. Houphouët-Boigny », *Jeune Afrique*, 25 août 1973.

FRANCE

54. « France focus », *Far Eastern Economic Review* 77 (30), 22 juillet 1972.
55. « Le troisième voyage officiel du président Pompidou en Afrique noire », *Europe-France-Outre-Mer* 514, novembre 1972.
56. « France and Africa: Pompidou's Visit. Mauritania Leaves Franc Zone, Madagascar's Demands, Brazzaville Talks », *Africa Digest*, décembre 1972.
57. RATHBONE, R., « France and Africa », *Current History*, mars 1973.
58. « Discours prononcé par M. Michel Jobert, ministre des Affaires étrangères, devant l'Assemblée nationale, Paris, 19 juin 1973 », *Documents d'actualité internationale* 33.
59. « Après le sommet africain de Paris: les relations franco-africaines », *Europe-Outremer* 526, novembre 1973.
60. CLÉMENT, L., « les Français établis à l'étranger », *Notes et Études documentaires* 3975, 28 mars 1973.

GABON

61. DECREAENE, P., « Esquisse d'une nouvelle politique étrangère gabonaise », *Revue française d'études politiques africaines* (90), juin 1973.

GUINÉE

62. Bulletin : « L'isolement de la Guinée », *Le Monde*, 3 octobre 1973.

HAUTE-VOLTA

63. FAUJAS, A., « La politique extérieure de la Haute-Volta », *Revue française d'études politiques africaines* 83, novembre 1972.

MADAGASCAR

64. DECRAENE, P., « Madagascar : nouveau régime, mêmes problèmes », *Le Monde*, 23-24-25 janvier 1973.
65. COLA ALBERICH, J., « Notas sobre la evolución política de Madagascar », *Revue de politique internationale* (Madrid), janvier-février 1973, mars-avril 1973.

MAURITANIE

66. « Dossier Mauritanie », *Remarques africaines* 14, 1-15 novembre 1972.
67. FESSARD DE FOUCAULT, B., « Seize ans de diplomatie mauritanienne », *Revue française d'études politiques africaines* 87, mars 1973.
68. « Interview de Mokhtar Ould Daddah », *Jeune Afrique*, 1^{er} décembre 1973.

NIGER

69. « La tournée du président Diori Hamani dans l'Ouest africain », *Marchés Tropicaux*, 25 mai 1973.

SÉNÉGAL

70. MORTIMER, R. A., « From Federalism to Francophonia: Senghor's African Policy », *African Studies Review*, septembre 1972.
71. SORDET, M., « Sénégal : de grandes transformations, Interview exclusive de M. Leopold Sédar Senghor », *Europe-Outremer* 518, mars 1973.
72. « Le président Senghor a regagné Dakar », *Marchés Tropicaux*, 6 avril 1973.
73. WOLF, J., « Leopold Sédar Senghor parle », *Jeune Afrique*, 7 avril 1973.
74. REBOUL, C., « La crise de l'agriculture sénégalaise », *Le Monde diplomatique* 233, août 1973.

TOGO

75. CORNEVIN, R., « La politique extérieure du Togo », *Revue française d'études politiques africaines* 82, octobre 1972.
76. THIBAUT, J., « Togo : entre francophones et anglophones, L'Année politique africaine, 1973.
77. « Le Togo entre le Nigeria et l'Afrique francophone de l'Ouest », *Marchés Tropicaux*, 25 mai 1973.

ZAÏRE

78. DIALLO, S., « La troisième foire internationale de Kinshasa », *Jeune Afrique*, 23 juin 1973.
79. « Zaïre 73 », *Remarques africaines*, juin 1973.
80. CHAROUB, A., « Essai sur la diplomatie zaïroise », *Jeune Afrique*, 1^{er} décembre 1973.

II - 1 RELATIONS BILATÉRALES

ALGÉRIE-DAHOMÉY

81. « Communiqué commun publié au terme de la visite de M. Michel Alladaye, ministre dahoméen des Affaires étrangères », (Alger, 19 février 1973), *Documents d'actualité internationale* 16-17.

ALGÉRIE-FRANCE

82. COURRIÈRE, Y., *La guerre d'Algérie*, le Club français du Livre, Paris, 1972 : vol. I ; *Les fils de la Toussaint*, 467p. : vol. II : *Le temps des léopards*, 612p. : vol. III, *L'heure des colonels*, 630p.
83. OFFREDO, J., *Algérie : avec ou sans la France ?*, Préface de R. Buron (Coll. « Objectif », Éditions du Cerf, 1973.
84. « Plus de contentieux avec la France », *Marchés Tropicaux*, 19 janvier 1973.
85. GESCAUD, F., « L'Algérie : concurrence internationale pour soutenir le développement », *Moniteur du Commerce international* 26, 26 mars 1973.
86. « Le commerce algéro-français en 1972 », *Marchés Tropicaux*, 20 avril 1973.
87. « Communiqué publié au terme de la visite de M. A. Bouflekka, ministre algérien des Affaires étrangères (Paris, 12 juillet 1973) », *Documents d'actualité internationale* 40.
88. « Suspension de l'émigration vers la France », *Le Devoir*, 20 septembre 1973, p. 15.
89. « Réplique aux incidents raciaux en France, la suspension de l'émigration par Alger n'aura pas d'effet immédiat. Un coup de semonce », *Le Monde*, 21 septembre 1973.
90. GRIMAUD, N., « Visite officielle de M. Bouflekka à Paris et les relations franco-algériennes. 9-11 juillet 1973 », *Maghreb-Machrek* 59, septembre-octobre 1973.

ALGÉRIE-LIBAN

91. « Communiqué commun publié au terme de la visite de M. Saeb Salam, président du Conseil des ministres libanais (Alger, 22 mars 1973) », *Documents d'actualité internationale* 18.

ALGÉRIE-MAURITANIE

92. « Communiqué sur la visite du ministre des Affaires étrangères, M. Hamdi Ould Mouknas (Alger, 26 décembre 1972) », *Documents d'actualité internationale* 6.

ALGÉRIE-MAROC

93. PERONCE-HUGOZ, J. P., « Les autorités algériennes démentent l'arrestation d'éléments marocains subversifs », *Le Monde* 18-19 mars 1973, p. 5.

ALGÉRIE-TUNISIE

94. « La visite inopinée de M. Masmoudi à Alger renforce l'hypothèse de la présence de M. Ben Salah », *Le Monde*, 9 février 1973.

95. CHAROUB, A., « La rencontre Bourguiba-Boumédiène », *Jeune Afrique*, 6 mai 1972.
96. « Entretiens Boumédiène-Bourguiba », *Marchés Tropicaux*, 18 mai 1973.

BELGIQUE-CANADA

97. « Présence du Canada à Bruxelles », *Le Devoir*, 25 septembre 1973, p. 9.
98. « L'Université de Liège offre un cours de littérature canadienne française », *Le Devoir*, 3 décembre 1973.

BELGIQUE-ZAÏRE

99. « Malentendus dissipés », *Jeune Afrique*, 10 novembre 1973.

CAMEROUN-FRANCE

100. « Reprise à Yaoundé », *Jeune Afrique*, 10 novembre 1973.

CANADA-FRANCE

101. DONNEUR, A. P., « Les relations franco-canadiennes : bilan et perspectives », *Politique étrangère* 2, 1973.
102. MONNET, F. M., « Ottawa fait grief à Paris d'entraver ses relations avec la CEE », *Le Monde*, 27 avril 1973.
103. « La politique canadienne de présence en France est rentable », *Le Devoir*, 14 mai 1973, p. 2.
104. « La France accueillera le premier ministre Barrett et 6 ministres fédéraux », *Le Devoir*, 14 mai 1973, p. 2.
105. « Création de centres d'information envisagée à Paris et à Québec ou à Montréal », *Le Devoir*, 16 mai 1973, p. 13.
106. « Le ministre des Affaires étrangères, M. Jobert, s'intéressera au Québec comme au temps de de Gaulle », *Le Devoir*, 28 mai 1973, p. 11.
107. « Augmentation des échanges », *Le Devoir*, 18 juillet 1973, p. 19.
108. « Condamnation des tirs nucléaires », *Le Devoir*, 24 juillet, pp. 2-9.
109. « Échange de professeurs entre la France et le Québec », *Le Devoir*, 21 août 1973, p. 13.
110. « Des villes jumelées », *Le Devoir*, 25 août 1973, p. 6.
111. « Un voilier canadien arraisonné », *Le Devoir*, 18-31 août, p. 1.
112. « Activités de l'Office franco-québécois pour la jeunesse », *Le Devoir*, 7 septembre 1973 et 11, 24 et 25 octobre 1973.
113. « Désapprobation des essais nucléaires », *La Presse*, 8 septembre 1973, p. 4.
114. « Création d'un comité d'accueil Canada-France à Montréal », *Le Devoir*, 22 décembre 1973.

CANADA-HAÏTI

115. « Tourisme et politique », *Le Devoir*, 25 avril 1973, p. 4.
116. « Problèmes d'immigration », *Le Devoir*, 16 et 25 octobre 1973.

CANADA-MADAGASCAR

117. « Entretiens entre les ministres des Affaires extérieures », *Le Devoir*, 21 juillet 1973.

CANADA-TUNISIE

118. « Un représentant tunisien à Montréal », *Le Devoir*, 10 novembre 1973, p. 16.

CÔTE D'IVOIRE-GUINÉE

119. « Rupture entre le Sénégal et la Guinée », *Le Devoir*, 19 septembre 1973, p. 6.
 120. « Sekou part en guerre contre Houphouët-Boigny et Senghor », *Jeune Afrique*, 29 septembre 1973.

DAHOMÉY-FRANCE

121. « Dahoméy : le président Kerekou désavoue les instigateurs des manifestations anti-françaises », *Le Monde*, 3 mars 1973, p. 4.
 122. DECRAENE, P., « Dahoméy : La France en accusation », *Revue française d'études politiques africaines*, 7 mars 1973.

FRANCE-GUINÉE

123. « M. Sekou-Touré s'en prend violemment à M. Foccart », *Marchés Tropicaux*, 1^{er} juin 1973.

FRANCE-INDOCHINE

124. BODARD, Lucien, *La guerre d'Indochine*, Gallimard, 1972, vol. 2: *L'illusion* 1973, 434p.; vol. 3: *L'humiliation*, 1973, 377p.; vol. 4: *L'aventure*, 1973 534p.; vol. 5: *L'épuisement*, 1973, 544p.
 125. « Front Solidarité-Indochine », *La politique française en Indochine*, Maspéro, Paris, 1972, 23p.
 126. XUAN THO, Nguyen, « La pénétration française au Viêt-nam. L'attitude de la Chine et des puissances européennes devant les événements du Tonkin », *Southeast Asia*, été 1973, vol. II, n° 2.
 127. « France in Asia », *Far Eastern Economic Review* 81 (33), 20 août 1973.

FRANCE-MADAGASCAR

128. DECRAENE, P., « Madagascar: nouveau régime, vieux problèmes », *Le Monde*, 23, 24 et 25 janvier 1973.
 129. LEY MARIE, P., « L'obsession du 29 mars 1947 », *Le Monde*, 30 mars 1973, p. 5.
 130. DECRAENE, P., « Tananarive envisage avec optimisme la poursuite des négociations avec Paris », *Le Monde*, 30 mars 1973, p. 5.
 131. AMADOU, F., « Madagascar: le second souffle », *Afrique-Asie* 33, 25 juin 1973.
 132. « Les troupes françaises quitteront le territoire malgache le 1^{er} septembre », *Le Devoir*, 22 août 1973, p. 8.
 133. « Nouveau cours », *Jeune Afrique*, 15 septembre 1973.

FRANCE-MAROC

134. GRAVIER, L., « Maroc: Près de deux cent mille hectares de terres françaises vont être récupérées », *Le Monde*, 6 mars 1973, p. 27.
 135. « La radio de Rabat s'en prend aux "responsables d'une certaine presse française" », *Le Monde*, 18-19 mars 1973, p. 5.

136. « Doléances contre Paris », *Marchés Tropicaux*, 30 mars 1973.
137. « Bulletin : L'inquiétude des Français du Maroc », *Le Monde*, 5 juin 1973.
138. « M. Michel Jobert à Rabat », *Marchés Tropicaux*, 8 juin 1973.
139. « France/Maroc : à la recherche d'une harmonisation des politiques », *Marchés Tropicaux*, 15 juin 1973.
140. « Communiqué commun publié au terme de la visite de M. Ahmed Taïbi Benhima, ministre des Affaires étrangères (Paris, 31 août 1973) », *Documents d'actualité internationale* 42-43.
141. « Bulletin : La France, le Maroc et la Méditerranée », *Le Monde*, 2, 3 septembre 1973.
142. DOUD, Z., « Cent mille français », *Jeune Afrique*, 15 septembre 1973.
143. THIBAUT, J. F., « La "récupération des terres" au Maroc », *Maghreb-Machrek* 59 septembre-octobre 1973.
144. FRANCESCHINI, P. J., « Maroc : le voyage de M. Benhima à Paris », *Revue française d'études politiques africaines* 93, septembre 1973.

FRANCE-MAURITANIE

145. DIALLO, M. S., « La monnaie de Nouakchott » ; *Jeune Afrique*, 3 mars 1973.
146. BIARNES, P., « Nouakchott ressent comme une "punition" le refus de la France de soutenir sa nouvelle monnaie », *Le Monde*, 21 mai 1973.

FRANCE-NIGER

147. MEYER, R., « Niger, Koloss von Frankreichs Gnaden » (« Le Niger, un colosse né de la bonne grâce de la France »), *Afrique Heute* II (2), février 1973.

FRANCE-RCA

148. « L'Ambassade de France accusée de menées subversives », *Marchés Tropicaux*, 1^{er} juin 1973.

FRANCE-SÉNÉGAL

149. GUILLEBAUD, J. C., « De la brousse aux bidonvilles », *Le Monde*, 18-19-21-22 mai 1973.

FRANCE-SUISSE

150. KERREMANS, R., « La filiale de distribution, clé d'or du marché suisse », *Moniteur du commerce international* 26, 26 mars 1973.

FRANCE-TOGO

151. « Allocution prononcée par le général E. Eyadema, président de la république togolaise au dîner de gala offert en l'honneur du président Pompidou. (Lomé, 22 novembre 1972) », *Documents d'actualité internationale* II.
152. « Réponse du président Pompidou », (Lomé, 22 novembre 1972) ; *Documents d'actualité internationale* II.
153. BLANCHET, A., « Le voyage du président Pompidou en Haute-Volta et au Togo », *Comptes rendus trimestriels des séances de l'Académie des Sciences d'Outre-Mer* 32 (3-4), 1973.

FRANCE-TUNISIE

154. MÉZÉRIK, A. G., (ed.), *Tunisian-French Dispute*, International Review Service, New York.
155. « M. Edgar Faure s'est entretenu avec les dirigeants des conditions de l'émigration en France », *Le Monde*, 17 janvier 1973.
156. « La visite officielle de M. Edgar Faure à Tunis », *Marchés Tropicaux*, 19 janvier 1973.
157. « Une délégation des P.M.E. françaises en Tunisie », *Marchés Tropicaux*, 2 février 1973.
158. ROCHE, Émile, « L'immigration tunisienne », *Le Monde*, 26-27-28 septembre 1973.
159. « Simple tour d'horizon », *Jeune Afrique*, 24 novembre 1973.
160. « Déclaration aux journalistes de M. Bourguiba », *Le Devoir*, 13 décembre 1973.

FRANCE-ZAÏRE

161. « Les relations économiques entre la France et le Zaïre », *Afrique contemporaine* 68, juillet-août 1973.

GABON-HAUTE-VOLTA

162. « Visite du premier ministre voltaïque », *Marchés Tropicaux*, 23 mars 1973.

GHANA-TOGO

163. « La frontière avec le Ghana ouverte en permanence, mais contrôle accru de la contrebande », *Marchés Tropicaux*, 6 avril 1973.
164. « Plainte de la Guinée à l'ONU contre le Sénégal », *Le Devoir*, 3 octobre 1973, p. 10.
165. DE LA GUÉRIVIÈRE, J., « La querelle avec Dakar et Abidjan », *Revue française d'études politiques africaines* 94, octobre 1973.

II - 2 RELATIONS MULTILATÉRALES INTERÉTATIQUES

166. HUNTER, F., « Arabs and Africans », *Worldview* 15 (12), décembre 1972.
167. RONDOT, P., « Die Rolle des Islam in des politik der Maghreb Staoten » (Le rôle de l'Islam dans la politique des États du Maghreb), *Europa Archiv*, 25 avril 1973.
168. LAMBERT, V., « Un événement historique: la solidarité afro-arabe », *Europe-Outremer* 526, novembre 1973.
169. PIERRE, J., *Les rapports eurafricains dans la convention d'association de Yaoundé 1^{er} juin 1964-31 mai 1969*, (Thèse: Droit, Paris. 1970, doctorat d'État).
170. « Leopold Sedar Senghor über Eurafrika » (L'Eurafrique); *Internationales Afrika Forum*, février 1973.
171. DECRAENE, P., « Paris: les chefs d'État francophones réclament la participation de l'Afrique au règlement du Proche-Orient », *Le Monde*, 14 novembre 1973.
172. « Après la conférence de Paris, la France et les États africains prennent sur le Proche-Orient des positions "en toute indépendance" », *Le Monde*, 16 novembre 1973.

173. DENIAU, X., « La défense des intérêts français dans la Caraïbe », *Défense nationale*, février 1973.
174. « Maroc, Algérie, Mauritanie: Sommet tripartite à Agadir sur le problème du Sahara espagnol », *Le Devoir*, 23-24-25 juillet 1973, pp. 6-7-10.
175. LABOUZE, M. F., « Le règlement du contentieux frontalier de l'Ouest maghrébin », *Maghreb* 53, septembre-octobre 1972.
176. BERNETEL, P., « À l'Ouest du nouveau ? » *Jeune Afrique*, 29 décembre 1973.
177. SIAGH, M., « Nos lents partenaires », *Algérie et développement* 10, septembre 1972.
178. BIARNES, P., « L'Algérie développe son influence au sud du Sahara », *Le Monde*, 7 mars 1973.
179. « Participation du Canada à la Conférence des ministres de l'Éducation des pays d'expression française », *Le Devoir*, 30 mai 1973, p. 12.

ZONE FRANC

180. DIARRA, Mamadou, *Les États africains et la garantie monétaire de la France : où va l'argent des Français ?* Dakar, Nouvelles éditions africaines, 1972. 76p.
181. « Le commerce extérieur de la France avec la zone franc 1959-1971 », *Perspectives* (France), 14 octobre 1972.
182. SEBUJANDI, G., « Pompidou, Afrika und CFA » (Pompidou, l'Afrique et la C.F.A.), *Afrique Heute*, 23-24 décembre 1972.
183. TATON, R., « Aménagement de la zone franc ou balkanisation monétaire », *Europe-Outremer* 515, décembre 1972.
184. « Le dossier du franc C.F.A. », *France-Eurafrique*, décembre-janvier 1973.
185. PENOUIL, Marc, « La coopération monétaire franco-africaine. Réformer la zone franc ? », *Le Monde diplomatique* 226, janvier 1973.
186. LEDUC, G., « Réflexions sur les perspectives d'avenir de la zone franc », *Marchés Tropicaux*, 12 janvier 1973.
187. VINAY, B., « Finances publiques et monnaie dans la zone franc », *Penant*, janvier-mars 1973.
188. « La zone franc en 1971. Rapport du comité monétaire », *Marchés Tropicaux*, 2 mars 1973.
189. COMTE, Gilbert, « Mauritanie hors de la zone franc. Vers une indépendance économique réelle ? », *Le Monde diplomatique* 228, mars 73.
190. MEHDI, F., « Les relations monétaires franco-africaines », *Révolution africaine* 478, 13-19 avril 1973.
191. « Le commerce France/Zone franc en 1972 », *Marchés Tropicaux*, 13 avril 1973.
192. « Le retrait de Madagascar de la zone franc et les négociations franco-malgaches », *Marchés tropicaux*, 1^{er} juin 1973.
193. « À propos des structures de la zone franc. Une interview du gouverneur R. Pré », *Marchés Tropicaux*, 15 juin 1973.
194. VINAY, B., « La mise en commun des devises. Mythe ou réalité de la zone franc ? » *Tiers-Monde* 55, juillet-septembre 1973.
195. « Conférence des chefs d'État-membres de la zone franc à Paris », *Le Devoir*, 5 octobre 1973, p. 9.
196. DIARRA, M., « La réforme de la zone franc un pas en avant, mais à quand le prochain ? » *Le Monde*, 18 décembre 1973.

197. « Madagascar décide de ne plus dépendre de la zone franc », *Le Devoir*, 23 mai 1973, p. 9.
198. « Madagascar décide de quitter la zone franc », *Marchés Tropicaux*, 25 mai 1973.

II - 3 ORGANISATIONS RÉGIONALES ET UNIVERSELLES

199. « Création de la Conférence permanente des compagnies consulaires africaines, malgaches et françaises », *Marchés Tropicaux*, 18 mai 1973.
200. COMTE, G., « Conseil de l'Entente: Paralysie et contradictions », *Le Monde diplomatique* 230, mai 1973.

ORGANISATION COMMUNE AFRICAINE MAURICIENNE ET MALGACHE (OCAM)

201. BENEZRA, R., « L'O.C.A.M.: une famille reconstituée », *Le Monde diplomatique* 229, avril 1973.
202. « Conférence au sommet de l'O.C.A.M. », *Marchés Tropicaux*, 4 mai 1973.
203. « O.C.A.M. Communiqué final publié à l'issue de la conférence des chefs d'État et de gouvernement (Port-Louis, 5 mai 1973) », *Documents d'actualité internationale* 32.
204. « La redéfinition des objectifs de l'O.C.A.M. est reportée au mois de décembre prochain », *Marchés Tropicaux*, 11 mai 1973.
205. « Le Président Senghor et le destin de l'O.C.A.M. », *Marchés Tropicaux*, 11 mai 1973.
206. « La Haute-Volta et l'O.C.A.M. », *Marchés Tropicaux*, 18 mai 1973.
207. COMTE, G., « O.C.A.M.: Essoufflement et discordances », *Revue française d'études politiques africaines* 89, mai 1973.
208. « O.C.A.M. Conférence au sommet (Port-Louis, 3-5 mai 1973) »; *Afrique contemporaine* 67, mai-juin 1973.
209. « Le Cameroun quitte l'O.C.A.M. », *Le Devoir*, 3 juillet 1973, p. 7.
210. « Le Tchad se retire de l'O.C.A.M. », *Le Devoir*, 5 juillet 1973, p. 11.
211. « Quarante-huit heures après le Cameroun le Tchad s'est retiré de l'O.C.A.M. », *Le Monde*, 5 juillet 1973.
212. DECRAENE, P., « O.C.A.M.: la démission du Cameroun et du Tchad », *Revue française d'études politiques africaines* (91), juillet 1973.
213. BERNETEL, P., « L'O.C.A.M., le Commonwealth, et l'histoire », *Jeune Afrique*, 25 août 1973.
214. « O.C.A.M. Réunion des ministres des Affaires étrangères (Dakar, 10 août 1973) », *Afrique contemporaine* 69, septembre-octobre 1973.
215. FESSARD DE FOUCAULT, B., « Crise ou fin de l'O.C.A.M.? », *Défense nationale*, novembre 1973.

ORGANISATION DE L'UNITÉ AFRICAINE

216. Cervenka, Z., « The Organization of African Unity in the Seventies », *Verfassung und Recht Übersee* 5 (1), 1972.
217. MAYALI, J., « African Unity and the OAU: The Peace of a Political Myth in African Diplomacy », *The Yearbook of World Affairs*, 1973.

218. RUBIO GARCIA, L., « Ideologia y realidades en la dinámica de la O.U.A. », *Revista de Política Internacional* 123, septembre-octobre 1972, janvier-février et mars-avril 1973.
219. KAMAL, H. A., « Organization of African Unity », *Pakistan Horizon* 26, 1st Quarter 1973.
220. « Le Conseil des ministres de l'O.U.A. a mis au point une charte de la libération politique et économique totale du continent », *Le Devoir*, 9 février 1973, p. 9.
221. « La réunion du Conseil des ministres de l'O.U.A. ou l'Afrique à la conquête d'une puissance sur l'échiquier international », *Perspectives* (France), 17 février 1973.
222. « O.U.A. : Conseil des ministres (Addis-Abéba, 5-13 février 1973) » : *Afrique contemporaine* 66, mars-avril 1973.
223. ROPP, K. von der, « Die O.A.U. am Vorabend der zweiten Dekade ihres Bestehens » ; (L'O.U.A., la veille de sa deuxième décennie) ; *Internationales Afrika Forum* 9, avril 1973.
224. BENEZRA, R., « L'O.U.A. a dix ans : les limites de l'unité », *Le Monde diplomatique* 231, avril 1973.
225. WORONOFF, J., « The First Ten Years », *Africa Digest*, avril 1973.
226. OYE CUKWURAH, A., « The Organization of Africa Unity and African Territorial and Boundary Problems : 1963-1973 », *Indian Journal of International Law*, avril-juin 1973.
227. « Dixième anniversaire de l'O.U.A. », *Révolution africaine* 482, 18 mai 1973.
228. « Les chefs d'État de l'O.N.U. devront prendre parti à Addis-Abéba sur la nature de leurs relations avec l'Europe », *Marchés Tropicaux*, 18 mai 1973.
229. « Nzo Ekangaki prend la France à partie ainsi que la Grande-Bretagne, l'Espagne et le Portugal, pour leur présence coloniale en Afrique », *Le Devoir*, 19 mai 1973, p. 6.
230. « Afrique, capitale Addis-Abéba, le 10^e anniversaire de l'O.U.A. », *Jeune Afrique*, 19 mai 1973.
231. « Depuis la Charte d'Addis-Abéba : 10 ans d'efforts vers l'unité africaine », *Le Devoir*, 21 mai 1973, p. 9-11.
232. « L'O.U.A. adopte sa stratégie pour la libération de l'Afrique », *Le Devoir*, 21 mai 1973, p. 9-11.
233. DECRAENE, P., « L'Organisation de l'Unité africaine a 10 ans », *Le Monde*, 22 et 30 mai 1973.
234. « 25 mai 1973 : dixième anniversaire de l'O.U.A. », *Marchés Tropicaux*, 25 mai 1973.
235. « O.U.A., réunion au sommet des chefs d'État africains ; Discours d'Haïlé Sélassié », *Le Devoir*, 25 mai 1973, p. 9.
236. « O.U.A. : c'était il y a dix ans », *Jeune Afrique*, 26 mai 1973.
237. « En marge d'un dixième anniversaire. La pression de l'O.U.A. sur la France », *Perspectives* (Paris), 26 mai 1973.
238. « Triple menace sur le "sommet" de l'O.U.A. à Addis-Abéba », *Le Devoir*, 26 mai 1973, p. 8.
239. « Sommet de l'O.U.A. : exacerbation des différends », *Le Devoir*, 28 mai 1973, p. 8.
240. « L'O.U.A. affirme son soutien aux Arabes et adopte sa charte d'indépendance économique », *Le Devoir*, 29 mai 1973, p. 9.

241. « O.U.A. Déclaration solennelle de politique générale (Addis-Abéba, 29 mai 1973) », *Documents d'actualité internationale* 32.
242. « Conférence au sommet de l'O.U.A. », *Le Devoir*, 30 mai 1973, p. 7.
243. OKONJI, O., « O.A.U. and Pan-Africanism », *Africa*, mai 1973.
244. JALADE, M., « Organisation de l'Unité Africaine. Images d'une conférence », *Europe-Outremer* 520, mai 1973.
245. « Le dixième sommet de l'O.U.A. a mis en relief des conceptions différentes de la politique », *Marchés Tropicaux*, 1^{er} juin 1973.
246. « O.U.A. : dix ans après », *Jeune Afrique*, 2 juin 1973.
247. « O.U.A. : une nouvelle décennie », *Jeune Afrique*, 9 juin 1973.
248. ROPP, K. van der, « Perspektiven der künftigen Rolle der Organisation für Afrikanische Einheit », *Internationales Afrika Forum*, juin 1973.
249. GUÉRIVIÈRE, J. de la, « O.U.A. : Maigre bilan », *Revue française d'études politiques africaines* 90, juin 1973.
250. ROSSI, G., « O.U.A. : bilancio di un decennio », *Africa* 28 (2), juin 1973.
251. « L'unità africana dieci anni dopo », *Politica internazionale* (Firenze), juin-juillet 1973.
252. ALIMOV, Y., « L'Organisation de l'Unité Africaine a 10 ans », *La Vie internationale* (URSS), juillet 1973.
253. FRIEDLAND, R. A., « The O.A.U. after Ten Years: Can It Survive? », *African Affairs* juillet 1973.
254. « O.U.A. : dixième anniversaire. Conférence au sommet (Addis-Abéba, 17-29 mai 1973) », *Afrique Contemporaine* 68, juillet-août 1973.
255. SCOTT THOMPSON, W. and BISSEL, R. E., « Development of the African Sub-system: Legitimacy and Authority in the O.A.U. », *Polity*, vol. V, n° 3, 1973.
256. CERVENKA, Z., « L'O.U.A. contre vents et marées », *Revue française d'études politiques africaines* 93, septembre 1973.
257. PERSON, Y., « L'O.U.A. ou une décennie et épreuves pour l'unité », *Revue française d'études politiques africaines* 93, septembre 1973.
258. « L'O.U.A. donne une nouvelle orientation à la politique africaine », *Le Devoir*, 22 novembre 1973, p. 8.
259. « À la suite des attaques contre MM. Senghor et Houphouët-Boigny, le Sénégal demande à l'O.U.A. d'intervenir dans son différend avec la Guinée », *Le Monde*, 16-17 septembre 1973.
260. « O.U.A. - O.N.U. : Propositions », *Le Devoir*, 19 septembre 1973, p. 10.
261. « Une "stratégie commune" est arrêtée entre les États-membres de l'O.U.A. et ceux de la Ligue arabe », *Le Devoir*, 4 décembre 1973.

UNION DOUANIÈRE ET ÉCONOMIQUE
DE L'AFRIQUE CENTRALE

262. « U.D.E.A.C. conférence de Brazzaville (21-22 décembre 1972) », *Afrique Contemporaine* 65, janvier-février 1973.
263. « Tchad : déclaration de F. Tombalbaye », *Le Devoir*, 2 février 1973, p. 9.
264. « U.D.E.A.C. : homogénéité et cohésion », *Jeune Afrique*, 22 décembre 1973.

UNION MONÉTAIRE OUEST-AFRICAINE

265. « U.M.O.A. : dix ans de commerce extérieur », *Europe-Outremer* 520, mai 1973.

ORGANISATION DES NATIONS UNIES

- 266. « Algérie : Relations avec l'UNESCO : visite de M. Maheu », *Marchés Tropicaux*, 9 février 1973.
- 267. « Débat sur la représentation du Cambodge à l'O.N.U. », *Le Devoir*, 5 décembre 1973.
- 268. MEZERIK, A.G., (ed.), *Congo and U.N.* vol. I; International Review Service, New York.
- 269. « L'admission du Québec à l'O.N.U.? » *Le Devoir*, 28 septembre 1973, p. 4.

III - AIDE AU DÉVELOPPEMENT ACCORDS DE COOPÉRATION

III - 0 GÉNÉRALITÉS

- 270. WOLFSON, M., « La gestion de l'aide dans les pays en voie de développement. Étude de cas : la mise en œuvre de 3 projets d'aide en Tunisie », O.C.D.E. 1972, 56p.
- 271. LECLERC, J. C., « Vers une nouvelle "coopération internationale" », *Le Devoir*, 22 janvier 1973, p. 4.
- 272. FUCHS, Y., « La coopération, aide ou néo-colonialisme? », Éd. Sociales, 1973, 192p.
- 273. RASMUSSEN, N. A., « International Transactions: Some Principal Lines », *Cooperation and Conflict* 8 (2), 1973.
- 274. COMTE, G., « La coopération en question », *Le Monde*, 13-14-15-16 novembre 1973.
- 275. NGANGO, G., *Les investissements d'origine extérieure en Afrique noire francophone: Statut et incidence sur le développement*, Paris, Présence africaine, 1973, 451p.
- 276. MAGEE, J., *E.C.A. and the Paradox of African Cooperation*, Carnegie Endowment for International Peace.

ALGÉRIE

- 277. RAMMAL, H., *L'expérience algérienne de 8 années d'aide étrangère 1962-1970*, s.l.n.d., XII + 267f. ill. multigr. (Thèse, 3^e cycle, économie du développement, Rennes 1970).
- 278. « Algérie : Des liens plus étroits avec l'Afrique noire », *Marchés Tropicaux*, 27 avril 1973.
- 279. « Cotonou et Alger se félicitent de la remise en cause des "traités inégaux" », *Le Monde*, 22 février 1973.

BELGIQUE

- 280. BENOIT, M. et QUINTENS, W., « L'aide publique belge aux pays en voie de développement », *Documents-CEPESS* (Bruxelles) n° 5, 1972.
- 281. MARIJSSE, S. et ROOSENS, P., « Kost van de Belgische ontwikkelingsbijdrage tussen 1961 en 1970/Coût de l'aide belge au développement entre 1961 et 1970 », *Economisch en sociaal Tijdschrift*, décembre 1972.

282. « Vers une nouvelle conception de l'assistance technique », *Chronique de politique étrangère*, juillet 1973.

CANADA

283. PELLETIER, I., *La politique canadienne d'aide au développement*, Paris, LGDG, 1971. 128p. (Thèse Université Toulouse, Droit, 1970, Droit de la coopération économique et sociale internationale, VII).
284. « L'A.C.D.I. en Afrique francophone », *Le Devoir*, 21 mai 1973, p. 11.
285. « Le Canada se pose en champion de la francophonie en promouvant la coopération entre pays de langue française », *Le Devoir*, 18 octobre 1973, p. 12.
286. « Le SUCO fera plus appel aux "nationaux" », *Le Devoir*, 5 octobre 1973, p. 11.
287. « Aide pour la sécheresse au Niger, Tchad, Mauritanie, Haute-Volta, Mali, Sénégal », *Le Devoir*, 7-10-14 juillet 1973, pp. 7-11.
288. KEENLEYSIDE, T. A., « Canada and the Pacific Policies for Economic Growth », *Pacific Affairs*, Spring 73, vol. 46, n° 1.
289. KEENLEYSIDE, T. A., « Canada and the Pacific: Perils of a Policy Paper », *Revue d'études canadiennes*, mai 1973.
290. France: Direction de l'aide au développement, *Conditions d'efficacité de l'aide dans 14 États africains et malgache: Perspectives d'évolution 1970-1985*, Secrétariat d'État aux Affaires étrangères 1970.
291. France: Coopération (Secrétariat d'État), Information et presse (service), *La Coopération entre la France et les États francophones d'Afrique noire et de l'Océan indien*, Paris, Secrétariat d'État aux Affaires étrangères, 1972.
292. VIGNES, J., « Coopération: la remise en question », *Afrique et Asie* 10, 7-20 août 1972.
293. N'DONGO, Sally, *La coopération franco-africaine*, Maspéro, 1972. 135p.
294. « Problèmes de coopération. Discussion du budget de la Coopération pour 1973 à l'Assemblée nationale », *Bulletin de l'Afrique noire*, 22 novembre 1972.
295. « La revision des accords de coopération », *Marchés Tropicaux*, 12 janvier 1973.
296. « Coopération. Budget du Secrétariat d'État », *Afrique Contemporaine* 65, janvier-février 1973.
297. « Les partis politiques français et l'aide au Tiers-Monde », *Croissance des jeunes Nations*, 132, février 1973.
298. « Coopération. Budget du Secrétariat d'État pour 1974 », *Afrique Contemporaine* 70, novembre-décembre 1973.
299. Bulletin: « Donner et retenir... », *Le Monde*, 6 février 1973.
300. « ACTIM: La coopération technique pour l'entreprise », *Moniteur du Commerce international* 21, 19 février 1973.
301. Bulletin: « Une coopération "dépolitisée"? », *Le Monde*, 21 février 1973.
302. « Le Tiers-Monde », *Droit et liberté* 319, 21 mars 1973. Cf. GOGUEL, A. M., « La coopération à l'ordre du jour ».
303. « Franco-African Co-operation », *Africa Digest*, avril 1973.
304. FESSARD DE FOUCAULT, B., « Indépendances nationales et coopération franco-africaine », *Études* (Paris), avril 1973.
305. PERALLAT, L., « Quelle coopération? », *La Revue socialiste*, mai 1973.

306. TEILLAC, J., « Le grand tournant de la coopération franco-africaine », *Défense nationale*, mai 1973.
307. « La crise de la coopération franco-africaine », *Revue française d'études politiques africaines* (90), juin 1973.
308. RUBIO GARCIA, L., « Francia y Africa. Del imperio a la unión, de la comunidad a la cooperación », I ; *Africa* (Madrid) 25 juin 1973.
309. « Les apports français publics et privés aux pays en voie de développement », *Industries et Travaux d'Outre-mer* 21, juillet 1973.
310. « Le rapport du Quai d'Orsay sur la coopération culturelle et technique. De nouveaux thèmes pour les échanges scientifiques », *Le Monde*, 28 juillet 1973.
311. LAURENT, P., « Crise de la coopération avec l'Afrique », *Projet* 77, juillet-août 1973.
312. « La coopération », *L'École et la nation* 228, septembre 1973.
313. « L'aide française aux pays du Sahel », *Afrique Contemporaine* 69, septembre-octobre 1973.
314. FESSARD DE FOUCAULT, B., « France-Afrique la fin d'un système », *Le Monde diplomatique* 235, 10 octobre 1973.

HAÏTI

315. « Haïti : déclaration de J.-C. Duvalier sur les investissements étrangers dans le pays », *Le Devoir*, 22 mars 1973, p. 8.
316. « L'aide extérieure », *Europe-Outremer* 527, décembre 1973.

III - 1 COOPÉRATION BILATÉRALE

ALGÉRIE-CANADA

317. « Prêt de \$100 millions du Canada », *Marchés Tropicaux*, 8 juin 1973.

ALGÉRIE-CONGO

318. « Accords avec l'Algérie », *Marchés Tropicaux*, 13 avril 1973.

ALGÉRIE-FRANCE

319. CARRIÈRE, D., « Accords inter-entreprises pour le développement industriel », *Revue du développement international* 15 (2), 1973.
320. « Les échanges avec la France », *Marchés Tropicaux*, 30 mars 1973.
321. BALTA, P., « Visite à Paris du ministre algérien des Affaires étrangères. Déclaration au Monde », *Le Monde*, 10 juillet 1973.
322. HERREMAN, P., « Les entretiens franco-algériens ont dégagé les voies pour une coopération élargie », *Le Monde*, 12 juillet 1973.

ALGÉRIE-MAURITANIE

323. « Après la visite du président mauritanien à Alger », *Marchés Tropicaux*, 2 mars 1973.

ALGÉRIE-NIGER

324. « Accords avec l'Algérie », *Marchés Tropicaux*, 13 avril 1973.

BELGIQUE-CANADA

325. « Visite des dirigeants économiques de la province d'Anvers au Canada », *Le Devoir*, 30 mai 1973, p. 15.
 326. « Prix Belgique-Canada à l'écrivain belge Suzanne Lilar », *Le Devoir*, 20 mars 1973, p. 6.

BELGIQUE-CONGO

327. PIRET, B., « L'aide belge au Congo et le développement inégal du capitalisme monopoliste d'État », *Contradictions* 1, janvier-juin 1972.
 328. MARCHAND, J., « La Belgique et le Congo-Zaïre », *Écrits de Paris*, février 1973.

BELGIQUE-FRANCE

329. MARCILLE, Y., « Les relations bancaires franco-belges », *Banque* 315, février 1973.

CAMEROUN-FRANCE

330. « Demande de révision des accords », *Marchés Tropicaux*, 16 février 1973.
 331. « Nouvelles conventions avec la France », *Marchés Tropicaux*, 27 avril 1973.

CANADA-CONGO

332. « Deux accords de coopération entre Ottawa et Brazzaville », *Le Devoir*, 31 décembre 1973.

CANADA-FRANCE

333. « Équipez le Canada », *Moniteur du Commerce international* 20, 12 février 1973.
 334. « Relations Canada-France », *Le Devoir*, 7 mars 1973, p. 6.
 335. « Salon des artistes indépendants au Grand Palais (Paris) », *Le Devoir*, 26 mars 1973, p. 12.
 336. « Dix ans de coopération France-Québec », *Le Devoir*, 9 avril 1973, p. 2.
 337. « Coopération culturelle et technique Québec-Bretagne », *Le Devoir*, 30 avril 1973, p. 8.
 338. « Échanges culturels », *Le Devoir*, 4 mai 1973, p. 12.
 339. « Accords de co-édition et de co-diffusion entre les éditeurs québécois et français », *Le Soleil*, 26 mai 1973, p. 43.
 340. Séminaire franco-québécois sur la technologie éducative, Paris, mai 1973, Office français des techniques modernes d'éducation, 60p., numéro spécial de *Media*, juillet 1973.
 341. « Le Conseil de vie française en Amérique », *La Presse*, 28 novembre 1973, p. 4.
 342. « Commission permanente de coopération franco-québécoise: 16^e session à Paris », *Le Devoir*, 27 novembre 1973, p. 7.
 343. « Souveraineté culturelle dans la coopération France-Québec », *Le Devoir*, 30 novembre 1973, p. 9.

CANADA-GABON

344. « Expérience d'éducation au Gabon », *Le Devoir*, 19 juillet 1973, p. 11.

CANADA-HAÏTI

345. « 1^{er} accord de coopération technique », *Le Devoir*, 16 juillet 1973, p. 2.

CANADA-LOUISIANNE

346. « Coopération entre la Louisiane et le Québec », *Le Devoir*, 22 septembre 1973, p. 2.

CANADA-SÉNÉGAL

347. « Une mission canadienne séjourne au Sénégal pour préparer l'ouverture de l'école polytechnique de Thiès », *Le Devoir*, 9 février 1973, p. 18.
 348. « L'aide canadienne à la production de gomme arabique », *Marchés Tropicaux*, 2 mars 1973.
 349. « Aide et coopération », *Le Devoir*, 23 août 1973, p. 4 et 28 novembre 1973, p. 11.

CANADA-TUNISIE

350. « 22 locomotives pour la Tunisie », *Le Devoir*, 5 mai 1973, p. 12.
 351. « La Tunisie offre d'intéressantes possibilités d'investissement », *Marchés Tropicaux*, 29 juin 1973.

CONGO-FRANCE

352. TEILLAC, J., « La France poursuit sa coopération avec un pays qui se proclame marxiste-léniniste », *Le Monde diplomatique* 229, avril 1973.

CÔTE d'IVOIRE

353. VIDAUD, P., « La République de Côte d'Ivoire. Cf. l'évolution économique et financière », *Notes et Études documentaires* 3989-90, 21 mai 1973.

CÔTE d'IVOIRE-FRANCE

354. « Le président de la Chambre de Commerce de Paris a rencontré M. Houphouët-Boigny », *Marchés Tropicaux*, 26 janvier 1973.

CÔTE d'IVOIRE-SÉNÉGAL

355. « Échange et concertation accrus », *Marchés Tropicaux*, 9 mars 1973.
 356. BIARNES, P., « Première visite officielle de M. Houphouët-Boigny à Dakar. Le Sénégal et la Côte d'Ivoire entendent développer leur coopération », *Le Monde*, 19 décembre 1973.
 357. DIALLO, S., « Un axe Abidjan-Dakar ? », *Jeune Afrique*, 22 décembre 1973.
 358. « L'examen de l'avenir », *Jeune Afrique*, 29 décembre 1973.

CÔTE d'IVOIRE-ZAÏRE

359. « Négociations ivoiro-zaïroise pour un projet d'accord commercial », *Marchés Tropicaux*, 2 février 1973.

DAHOMÉY

360. G. S., « Dahoméy : l'aide extérieure », *Europe-Outremer* 515, décembre 1972.
361. « Coopération : réaménagement souhaité avec la France », *Marchés Tropicaux*, 4 mai 1973.

DAHOMÉY-TOGO

362. « Togo : coopération accrue avec le Dahoméy », *Marchés Tropicaux*, 18 mai 1973.

FRANCE-HAÏTI

363. DUMONT, P., « Haïti, de la colonie à la francophonie », *Revue des Deux-Mondes* 5, mai 1973.

FRANCE-HAUTE-VOLTA

364. G. S., « La Coopération franco-voltaïque depuis la visite officielle en France du président Lamizana », *Europe-Outremer* 514, novembre 1972.
365. « Signature d'un protocole avec la Chambre de Commerce de Paris », *Marchés Tropicaux*, 2 février 1973.
366. « La France solidaire de la Haute-Volta », *Marchés Tropicaux*, 13 avril 1973.
367. « Coopération franco-voltaïque en matière de recherche », *Marchés Tropicaux*, 15 juin 1973.

FRANCE-MADAGASCAR

368. LEYMARIE, P., « Les accords de coopération franco-malgaches », *Revue française d'études politiques africaines* 78, juin 1972.
369. JOUBERT, C., « Madagascar : la rivolta di Maggio », *IDOC internazionale* 3 (15), 1^{er} septembre 1972.
370. DECRAENE, P., Madagascar : la « seconde indépendance » ; *L'Année politique africaine* 1973.
371. « Les négociations sur la révision des accords de coopération avec Paris commenceront le 22 janvier », *Le Monde*, 20 janvier 1973.
372. « Les négociations franco-malgaches sur la révision des accords de coopération s'annoncent difficiles », *Le Monde*, 27 janvier 1973.
373. « Les négociations avec la France », *Marchés Tropicaux*, 26 janvier 1973, 2-9 février 1973.
374. DECRAENE, P., « La suspension des négociations franco-malgaches », *Le Monde*, 22 mars 1973.
375. DECRAENE, P., « Les relations menacent de se détériorer entre Paris et Tananarive », *Le Monde*, 22 mars 1973.
376. « La révision des accords. À la veille de la reprise des négociations », *Marchés Tropicaux*, 9 mars 1973.
377. « Indépendance au sein de la zone française », *Marchés Tropicaux*, 16 mars 1973.
378. « Reprise des négociations », *Marchés Tropicaux*, 23 et 30 mars 1973.
379. DECRAENE, P., « Les relations franco-malgaches. Tananarive envisage avec optimisme la poursuite des négociations avec Paris », *Le Monde*, 30 mars 1973.

380. « Négociations avec la France : reprise à Tananarive », *Marchés Tropicaux*, 27 avril 1973.
381. « Le problème des bases », *Marchés Tropicaux*, 4 mai 1973.
382. « Les négociations franco-malgaches se poursuivent à Tananarive », *Marchés Tropicaux*, 11 mai 1973.
383. « Temps morts dans les négociations », *Marchés Tropicaux*, 18 mai 1973.
384. GUÉRIVIÈRE, J. de la., « Une atmosphère de malaise règne à Diégo-Suarez où l'évacuation partielle de la base semble acquise », *Le Monde*, 21 mai 1973.
385. Ph. S., « Madagascar quitte la zone franc. L'inévitable fracture », *Le Monde*, 24 mai 1973.
386. « Décidé unilatéralement, le retrait de Madagascar de la zone franc n'affecterait pas les accords militaires et économiques », *Le Monde*, 24 mai 1973.
387. DECRAENE, P., « Avant le 1^{er} septembre les troupes françaises vont quitter Madagascar. Signature de huit accords de coopération », *Le Monde*, 5 juin 1973.
388. « Signature des nouveaux accords africains et malgaches », *Marchés Tropicaux*, 8 juin 1973.
389. « Diégo-Suarez : Cogérance franco-malgache pour l'arsenal », *Marchés Tropicaux*, 15 juin 1973.
390. « Entrée en vigueur des accords franco-malgaches », *Marchés Tropicaux*, 29 juin 1973.
391. « Madagascar : les nouveaux accords de coopération avec la France », *Afrique Contemporaine* 68, juillet-août 1973.
392. « Convention franco-malienne : 381 millions », *Marchés Tropicaux*, 26 janvier 1973.

FRANCE-MAROC

393. ARON, H., « Un échec : au Maroc les enseignants français se demandent à quoi ils servent », *Terre entière* 55-56, septembre-décembre 1972.
394. « La pêche, les produits de la pêche et la coopération franco-marocaine », *Marchés Tropicaux*, 5 janvier 1973.
395. « La France reste le premier partenaire commercial du Maroc », *Marchés Tropicaux*, 23 février 1973.
396. « Création d'une société de pêche franco-marocaine », *Marchés Tropicaux*, 30 mars 1973.
397. MASQUET, B., « La coopération culturelle franco-marocaine », *Maghreb-Machrek* 60, novembre-décembre 1973.

FRANCE-ÎLE MAURICE

398. « Convention de garantie des investissements », *Marchés Tropicaux*, 30 mars 1973.

FRANCE-MAURITANIE

399. « Extrait du rapport sur l'État de la nation présenté à l'Assemblée nationale mauritanienne par le président Moktar Ould Daddah (Nouakchott), 28 novembre 1972 », *Documents d'actualité internationale* II.

- 400. « Les négociations franco-mauritaniennes », *Marchés Tropicaux*, 26 janvier 1973.
- 401. « Règlement de principe pour la monnaie », *Marchés Tropicaux*, 2 février 1973.
- 402. FONTAINE, A., « Les accords de coopération franco-mauritaniens sont désormais caducs », *Le Monde*, 6 février 1973.
- 403. « Les nouveaux accords franco-mauritaniens et la "repersonnalisation" de l'homme de ce pays », *Perspectives* (Paris), 24 février 1973.
- 404. « Les négociations sur la révision des accords avec la Mauritanie vont se poursuivre à Paris », *Le Monde*, 5 janvier 1973.
- 405. « Aucun compromis n'est intervenu sur la coopération monétaire et militaire entre Nouakchott et Paris », *Le Monde*, 17 février 1973.
- 406. « Monnaie : les négociations avec la France », *Marchés Tropicaux*, 9-16 février 1973.
- 407. « La Mauritanie quitte la zone franc et revise ses accords de coopération », *Marchés Tropicaux*, 23 février 1973.
- 408. « Précisions sur les accords avec la France », *Marchés Tropicaux*, 2 mars 1973.
- 409. « Mauretanien (La Mauritanie) », *Internationales Afrika Forum* 9 (4), avril 1973.
- 410. TATON, R., « Les nouveaux accords de coopération avec la France : un point final et un point de départ », *Europe Outremer*, avril 1973.
- 411. TATON, R., « La coopération avec la Chine, la Libye et l'Algérie », *Europe Outremer*, avril 1973.
- 412. « Mauritanie : les nouveaux accords de coopération avec la France (15 février 1973) », *Afrique Contemporaine* 68, juillet-août 1973.

FRANCE-NIGER

- 413. « L'aide française au Niger sera accrue », *Marchés Tropicaux*, 19 janvier 1973.
- 414. « La mission du C.N.P.F. », *Marchés Tropicaux*, 9-16 février 1973.
- 415. « Industries : Perspectives d'investissements français », *Marchés Tropicaux*, 9 mars 1973.
- 416. « Aide financière française », *Marchés Tropicaux*, 23 mars 1973.

FRANCE-RÉPUBLIQUE CENTRAFRICAINE

- 417. « M. Giscard d'Estaing à Bangui », *Marchés Tropicaux*, 27 avril 1973.
- 418. « L'aide française sera augmentée », *Marchés Tropicaux*, 15 juin 1973.

FRANCE-RWANDA

- 419. « La coopération culturelle et technique française », *Marchés Tropicaux*, 9 mars 1973.

FRANCE-SÉNÉGAL

- 420. FONTAINE, A., « Trois visages de l'Afrique atlantique ; III : d'une communauté à l'autre », *Le Monde*, 9 mars 1973.
- 421. « P.M.E., élevage : nouvelles conventions franco-sénégalaises », *Marchés Tropicaux*, 9 mars 1973.

FRANCE-TCHAD

- 422. « French Leave Chad », *Africa Digest*, octobre 1972.
- 423. GUÉRIVIÈRE, J. de la, « M. Deniau annonce le rappel en France des coopérants mêlés à des problèmes proprement tchadiens », *Le Monde*, 21 septembre 1973.
- 424. « Les conversations franco-tchadiennes ont repris à Paris », *Le Monde*, 11-12 novembre 1973.
- 425. « M. Tombalbaye assimile la coopération avec la France à "une nouvelle forme de colonialisme" », *Le Monde*, 13 décembre 1973.

FRANCE-TOGO

- 426. G. S., « La coopération franco-togolaise depuis la visite officielle en France du président Eyadéma », *Europe-Outremer* 514, novembre 1972.

FRANCE-TUNISIE

- 427. « La coopération culturelle et technique franco-tunisienne », *Maghreb* 53, septembre-octobre 1972.
- 428. « Tunisie : Une nouvelle convention sur la coopération culturelle a été signée avec la France », *Le Monde*, 4-5 mars 1973, p. 4.
- 429. « Une convention avec la France », *Marchés Tropicaux*, 9 mars 1973.
- 430. « Aide technique française pour la signalisation maritime », *Marchés Tropicaux*, 16 mars 1973.
- 431. PEYROL, M., « En visite officielle à Tunis les 15 et 16 novembre, M. Jobert va participer aux travaux de la commission mixte de coopération », *Le Monde*, 15 novembre 1974.
- 432. « Une large coopération », *Jeune Afrique*, 22 décembre 1973.
- 433. K. S., « Tunisie : Réajustement de la coopération avec la France », *Revue française d'études politiques africaines* 96, décembre 1973.

FRANCE-ZAÏRE

- 434. « Le général Mobutu à Paris », *Marchés Tropicaux*, 30 mars 1973.
- 435. « Regard sur le Zaïre : appel aux investisseurs », *Moniteur du Commerce international* 41, 9 juillet 1973.

MAROC-TUNISIE

- 436. « Renforcement de la coopération tuniso-marocaine », *Marchés Tropicaux*, 19 janvier 1973.

MAURITANIE-ZAÏRE

- 437. « Accord cadre avec le Zaïre », *Marchés Tropicaux*, 30 mars 1973.

NIGER

- 438. LENCRENON, F., « Le Niger », numéro spécial ; cf. l'aide extérieure : *Notes et Études documentaires* 3994-3995, 12 juin 1973.

SUISSE-TCHAD

- 439. « Accord de financement entre le Tchad et la Suisse », *Marchés Tropicaux*, 2 février 1973.

III - 2 COOPÉRATION MULTILATÉRALE

440. DIAGNE, P., *Pour l'unité ouest-africaine. Micro-États et intégration économique*, Anthopos, 1972, 371p.
441. JALLOTT, A. A., *Political Integration in French-Speaking Africa*, University of California, Institute of International Studies. Berkeley.
442. DELORME, N., *L'Association des États africains et malgache à la Communauté économique européenne*, LGDJ 1972. (Thèse, droit, Paris, 1970, doctorat d'État).
443. « Development Prospects in Africa », *Inter Economics*, 2 février 1973.
444. « La coopération économique intra-africaine et les relations de l'Afrique avec la C.E.E. », *Marchés Tropicaux*, 4 mai 1973.
445. « Les échanges commerciaux des États africains et malgache francophones », cf. article de P. Chanleur; *Marchés Tropicaux*, 22 juin, numéro exceptionnel.
446. ONITRI, H. A. M., « Se suffire à soi-même », *Cérès* 34, juillet-août 1973.
447. PENOUIL, M., « La coopération monétaire en Afrique de l'Ouest. Un édifice utile mais encore très fragile », *Le Monde diplomatique* 233, août 1973.
448. « Senghor se prononce en faveur d'une concertation régulière des chefs d'État africains francophones », *Le Monde*, 16 octobre 1973.
449. DECRAENE, P., « L'avenir de la coopération. La majorité des pays d'Afrique noire francophone souhaitent l'organisation à Paris d'une conférence "au sommet" », *Le Monde*, 3 novembre 1973.
450. DECRAENE, P., « Avant la réunion du 13 novembre, les chefs d'État africains se concertent sur l'ordre du jour de la conférence de Paris », *Le Monde*, 13 novembre 1974.
451. « La réunion de Paris », *Le Devoir*, 13 novembre 1973, p. 9.
452. « Un organisme de concertation », *Le Devoir*, 14 novembre 1973, p. 9.
453. « Faits et documents: la conférence de Paris, 13 novembre 1973 », *Afrique Contemporaine* 70, novembre-décembre 1973.
454. « Les chefs d'État africains francophones décident de se réunir chaque année », *Le Monde*, 15 novembre 1973.
455. DECRAENE, P., « Euphorie et scepticisme », *Le Monde*, 15 novembre 1973.
456. « Après le "sommet africain", M. Deniau indique que les prochaines réunions seront ouvertes à d'autres pays », *Le Monde*, 17 novembre 1973.
457. ALIM, J. B., « Quinze années d'équivoque et de confusion », *Jeune Afrique*, 24 novembre 1973.
458. BERNETEL, P., « Mini-communauté: les dessous d'une rencontre d'un jour à Paris », *Jeune Afrique*, 24 novembre 1973.
459. DIALLO, S., « La longue marche vers la réforme monétaire », *Jeune Afrique*, 24 novembre 1973.
460. CASTERAN, C. « Paris: Journée africaine à l'Élysée », *Revue française d'études politiques africaines* 96, décembre 1973.
461. HERREMAN, P., « La France et le Maghreb: un nouveau dialogue pour élargir la coopération », *Le Monde diplomatique* 233, août 1973.
462. « Lac Tchad: dix années de coopération », *Jeune Afrique*, 22 décembre 1973.

III - 3 ORGANISATIONS RÉGIONALES, GOUVERNEMENTALES OU PRIVÉES

463. L'HUILLIER, J., *L'œuvre des organisations internationales de coopération interétatique dans le domaine des échanges internationaux*, Paris, les cours de droit, 1972 : 2 vol. IEP, Paris.

AGENCE DE COOPÉRATION CULTURELLE ET TECHNIQUE

464. « Colloque à Bamako pour jeter les bases d'une "banque de techniciens" entre les pays francophones africains », *Le Devoir*, 25 janvier 1973.
465. ROY, M., « Fin de la conférence internationale sur la coopération entre pays du Tiers-Monde, réunie par L'A.C.C.T. », *Le Devoir*, 17 février 1973, p. 1.
466. « Conférence de l'Agence de Coopération culturelle et technique à Bamako », *Le Monde*, 19 février 1973.
467. « Déclaration au monde du président Moussa Traoré », *Le Monde*, 19 février 1973.
468. FRANCESCHINI, P. J., « Coopération. Une formule originale », *Le Monde*, 21 février 1973.
469. TRINQUE, J. G., « L'attitude du gouvernement canadien vis-à-vis des pays francophones d'Afrique au sein de l'Agence de coopération culturelle et technique », *Le Devoir*, 27 février 1973, p. 4.
470. « Agence de coopération culturelle et technique organise les grands jeux de la Francophonie qui auront lieu à Québec en août 1974 », *Le Devoir*, 6 mars 1973, p. 18.
471. « Conférence de l'Agence de coopération culturelle et technique francophone (Bamako 14-17 février 1973) », *Afrique Contemporaine* 66, mars-avril 1973.
472. « Cinéma et arts québécois : participation du Québec au mois de la francité à Liège », *Le Devoir*, 4 septembre 1973, p. 10.
473. « Journalistes et Presse », *Le Devoir*, 25 septembre 1973, p. 19.
474. « Journée du Québec », *Le Devoir*, 28 septembre 1973, p. 1.
475. « Les étudiants belges et le cinéma québécois », *Le Devoir*, 10 septembre 1973, p. 13 ; 3 octobre 1973, p. 15.
476. « Liège, rendez-vous de la Francophonie (suite d'articles, pp. 21 à 27) : Supplément au *Monde*, 16-17 septembre 1973.
477. DECRAENE, P., « Les journalistes francophones ont tenu leurs assises à Liège », *Le Monde*, 4 octobre 1973.
478. « Festival improvisé », *Jeune Afrique*, 6 octobre 1973.
479. « 3^e conférence générale de l'A.C.C.T. », *Le Devoir*, 27 septembre 1973, p. 17.
480. « Difficulté des africains à s'entendre sur le choix d'un des leurs au poste de Secrétaire général de l'A.C.C.T. », *Le Devoir*, 17 octobre 1973, p. 15.
481. « Session générale à Liège », *Le Devoir*, 15 octobre 1973, p. 16.
482. « Le mois de la Francophonie s'achève », *La Presse*, 19 octobre 1973, p. 4.
483. « Conférence des minorités ethniques de langue française à Liège 5-7 octobre », *Le Devoir*, 2 octobre 1973, p. 7.
484. « Déclaration de Viatte », *Le Devoir*, 13 octobre 1973, p. 15.
485. « Déclaration de Pelletier, ministre fédéral des communications à Liège », *Le Devoir*, 20 octobre 1973, p. 7.

486. « L'A.C.C.T. en conférence à Liège décide d'augmenter le budget de 20% », *Le Devoir*, 18 octobre 1973, p. 12.
487. « Restructuration et moyens », *Le Devoir*, 22 octobre 1973, p. 13.
488. « Commentaire sur l'institution par un belge », *Le Devoir*, 24 octobre 1973, p. 5.
489. DECRAENE, P., « À la conférence générale de Liège, M. Dankoulodo Dandicko (Niger) est élu secrétaire général de l'Agence de coopération », *Le Monde*, 20 octobre 1973.
490. DECRAENE, P., « La conférence de Liège a profondément remanié les structures de l'Agence de coopération », *Le Monde*, 21-22 octobre 1973.
491. LUC, J. C., « Francophonie: l'Agence de coopération culturelle et technique après les assises de Liège », *Revue française d'études politiques africaines* 95, novembre 1973.

ASSOCIATION INTERNATIONALE DES PARLEMENTAIRES DE LANGUE FRANÇAISE

492. « M. Hérou est élu président de l'Association des parlementaires francophones », *Le Monde*, 9 janvier 1973.
493. « Le Canada prend part à la 4^e association générale de l'Association internationale des parlementaires de langue française », *Le Devoir*, 9 janvier 1973, p. 16.
494. « Assemblée des parlementaires francophones (Dakar 3-8 janvier 1973) », *Afrique contemporaine* 65, janvier-février 1973.
495. « L'Iran et la Haute-Volta adhèrent à l'Association des parlementaires de langue française », *Le Devoir*, 3 juillet 1973, p. 9.
496. « Création de l'Association socio-culturelle haïtiano-qubécoise », *Le Devoir*, 28 avril 1973, p. 9.
497. « Viatte, A., président de l'Association France-Québec », *Le Devoir*, 29 mai 1973, p. 11, et 31 mai 1973, p. 4.
498. « Les banques en Afrique » (suite d'articles: *Revue française d'études politiques africaines* 92, août 1973).
499. « Banque centrale des États de l'Afrique équatoriale et du Cameroun. Conférence de Brazzaville (22-23 novembre 1972) », *Afrique Contemporaine* 65, janvier-février 1973.
500. « La nouvelle coopération monétaire en Afrique centrale (BEAC) », *Marchés Tropicaux*, 9 février 1973.
501. « Les relations entre la Tunisie et la Banque Mondiale », *Syrie-Monde arabe* 226, novembre 1972.

COMMUNAUTÉ ÉCONOMIQUE DE L'AFRIQUE DE L'OUEST

502. « La Conférence au sommet de la C.E.A.O. à Abidjan », *Marchés Tropicaux*, 20 avril 1973.
503. « C.E.A.O. Une Communauté d'espoir », *Marchés Tropicaux*, 20 avril 1973.
504. DIALLO, S., « Les retrouvailles d'Abidjan (Naissance de la Communauté économique d'Afrique de l'Ouest (CEAO), avril 1973) », *Jeune Afrique*, 28 avril 1973.

505. « C.E.A.O. Conférence d'Abidjan (9-17 avril 1973) », *Afrique contemporaine* 67, mai-juin 1973.
 506. « Vers une C.E.A.O. élargie », *Jeune Afrique*, 22 septembre 1973.

ORGANISATION COMMUNE AFRICAINE
MAURITIENNE ET MALGACHE

507. « OCAM », *Bulletin of the Africa Institute of South Africa*, octobre 1972.
 508. « Colloque O.C.A.M. Secteur privé (Niamey, 6-11 novembre 1972) », *Afrique Contemporaine* 65, janvier-février 1973.

ORGANISATION DE L'UNITÉ AFRICAINE

509. « Organization of African Unity : Declaration on African Cooperation, Development and Economic Independence », *International Legal Materials*, 1973, vol. XII, n° 4.
 510. TIMMLER, M., « Zehn Jahre nach der Gründung der OAE/Dix ans après la création de l'O.U.A. », *Aussenpolitik* 24 (3), 3^e trimestre 1973.
 511. KAMANDA, J. G., « L'Organisation de l'unité africaine et le développement économique de l'Afrique », *Journal of African Law* 16 (3), automne 1972.

SOURCES CONSULTÉES

OUVRAGES DE RÉFÉRENCE

ABC Political Science
Bibliographie de la France
Catalogue du Centre de documentation contemporaine (F.N.S.P. Paris)
Documentation politique internationale (A.I.S.P.)
Index de l'Actualité (Université Laval)
Nations unies : liste mensuelle d'articles sélectionnés, vol. XIV
Paperbound Books in Print (Bowker Co.)
Public Affairs Information Service

PÉRIODIQUES

Africa (Madrid)
Africa (Rome)
Africa Digest
African Affairs (Grande-Bretagne)
African Studies (Afrique du Sud)
African Studies Review (USA)
Afrika Heute (R.F.A.)
Afrique-Asie (France)
Afrique contemporaine (France)
Algérie et développement
Annuaire français de droit international
Associations internationales (Belgique)
Aussenpolitik
Banque (France)

Blätter für deutsche und internationale Politik (RFA)
Bulletin de l'Afrique noire (France)
Bulletin of the Africa Institute of South Africa (Afrique du Sud)
Cérés (FAO)
Chronique de politique étrangère (Belgique)
Comptes rendus trimestriels des Séances de l'Académie des Sciences d'Outre-Mer (France)
Contradictions
Cooperation and Conflict (Suède)
Croissances des Jeunes Nations (France)
Current History (USA)
Documents d'actualité internationale (Paris)
Défense nationale (France)
Devoir (quotidien, Montréal) Le
Droit et Liberté (France)
Documents - CEPESS (Belgique)
Écrits de Paris (France)
École et la nation (France) L'
Economisch en sociaal Tijdschrift (Belgique)
Études (Paris)
Europa Archiv (RFA)
Europe-Outremer (France)
Far Eastern Economic Review (Hong-Kong)
France-Eurafrrique (France)
Foreign Affairs (USA)
Genève-Afrique (Suisse)
Idoc internazionale (Italie)
Indian Journal of International Law (Inde)
Industries et Travaux d'Outremer (France)
Inter Économies (RFA)
Internationales Afrika Forum (R.F.A.)
International Legal Materials (É.-U.)
Jeune Afrique (France)
Journal of African Law (Grande-Bretagne)
Maghreb-Machrek (France)
Marchés Tropicaux et Méditerranéen (France)
Mezinárodní vztahy (Tchécoslovaquie)
Monde (quotidien) (France) Le
Monde diplomatique (France) Le
Moniteur du commerce international (France)
Notes et Études documentaires (France)
Pacific Affairs (USA)
Pakistan Horizon (Pakistan)
Penant, Revue de Droit des pays d'Afrique (France)
Perspectives (France)
Presse (quotidien, Montréal) La
Projet (France)

Politica internazionale (Italie)
Politique étrangère (France)
Polity (USA)
Remarques africaines (Belgique)
Revista de Politica Internacional (Espagne)
Révolution
Révolution africaine (Algérie)
Revue d'études canadiennes
Revue des Deux-Mondes (France)
Revue du développement international (USA)
Revue française d'études politiques africaines (France)
Revue nouvelle (Belgique) La
Revue de politique internationale (Yougoslavie)
Revue socialiste (France) La
Soleil (quotidien, Québec) Le
Southeast Asia (USA)
Syrie - Monde arabe (Syrie)
Terre entière (France)
Tiers-Monde (France)
Vie internationale (URSS) La
Verfassung und Recht in übersee (R.F.A.)
Worldview
Yearbook of World Affairs (Grande-Bretagne) The

CANADIAN SLAVONIC PAPERS REVUE CANADIENNE DES SLAVISTES

The *Canadian Slavonic Papers* is an interdisciplinary journal in the field of Slavic and East European studies issued quarterly as the official publication of the Canadian Association of Slavists. The journal contains research articles, book reviews, review articles, and notes and comments. Special issues devoted to a single topic are frequently published. In recent years such special issues have been devoted to Alexander Solzhenitsyn (XIII, 2 & 3), the contemporary Ukraine (XIV, 2), and Poland in the 1970's (XV, 1 & 2). Subscriptions and available back issues may be obtained from the following address:

Canadian Slavonic Papers, 256 Paterson Hall,
 Carleton University, Ottawa, Canada. K1S 5B6

All subscribers also receive the annual journal *Études Slaves et Est-Européennes* (Slavic and East European Studies). Subscription rate is \$12 per year.

An index to *Canadian Slavonic Papers*, Vols. I-XV is now available at \$3.

Reprints of Vols. I-XIV of the *CSP* and Vols. I-XVII of *ESEE* may be obtained from Kraus Reprint Co., Route 100, Millwood, N.Y. 10546, USA.